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PRESIDENTE NACIONAL 
 
Gente Detrás del Dinero // El autoboicot del Balasto Maya 

(2024-01-11, Mauricio Flores, La Razón de México, . 21)  

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador habría rechazado un acuerdo para comprar 40 mil 
toneladas de piedra balasto para el Tren Maya a la empresa cubana Indi, lo que habría reducido 
los costos de construcción. En su lugar, se optó por desembarcar el material de Veracruz en 
Puerto Progreso y SeybaPlaya, para luego transportarlo por camión a los frentes de construcción, 
a un costo de 2.6 veces el valor de la piedra. Esta decisión habría beneficiado al intermediario 
Amilcar Olán, quien habría cobrado un alto costo de flete por el transporte. La propuesta de 
abaratar el flete utilizando muelles flotantes en Punta Venado o Chetumal fue rechazada por los 
intermediarios. La CMIC, encabezada por Francisco Solares Alemán, ha propuesto establecer 
talleres de capacitación en oficios de construcción para apoyar a los habitantes de Acapulco, 
Guerrero, y generar empleo de aprendiz. 

La Razón On line (Sitio),  
CONSTRUCCIÓN 

 
Rebota inversión y retrocede consumo 

(2024-01-11, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 4)  

La inversión fija bruta, que incluye gastos en maquinaria, equipo y construcción, aumentó un 
1.91% en octubre de 2023, mientras que el consumo privado retrocedió un 0.25% en el mismo 
mes, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. Los analistas financieros esperan 
que la demanda doméstica siga siendo el principal motor de la actividad económica en los últimos 
dos meses de 2023, impulsada por el consumo y la inversión. Se pronostica que el nearshoring, 
que ha impulsado la construcción y la demanda de viviendas, podría crecer un 37% más de lo 
estimado a principios de 2023. Además, se espera que el gasto gubernamental en proyectos de 
infraestructura contribuya al crecimiento de la inversión. 
 
Impulsa gasto en construcción a inversión a nuevo máximo  
(2024-01-11, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La inversión productiva de México creció un 24.7% interanual en octubre de 2023, según el 
INEGI. La construcción fue el principal impulsor de este crecimiento, especialmente la 
construcción residencial, que registró un aumento del 20.1% interanual, su mejor lectura desde 
mayo de 2021. Los analistas sugieren que la construcción podría ser un catalizador duradero 
para el crecimiento económico, junto con el nearshoring. Se espera que el nearshoring tenga un 
papel relevante en términos de inversión y proyectos anunciados con nuevas plantas o líneas de 
producción. Sin embargo, se prevé que la inversión fija bruta se modere a medida que las obras 
públicas se reduzcan y el sector privado compense con creces esta disminución. Además, existen 
riesgos para la inversión, como el efecto matemático debido a la alta base de comparación, la 
desaceleración económica y la incertidumbre política. 
 
Obra en vivienda impulsa Inversión Fija Bruta; decae consumo privado 

(2024-01-11, Octavio Amador, El Economista, . 1,17)  

La inversión en construcción residencial en México ha crecido un 11.3% en octubre, según el 
Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi). Este es el mayor crecimiento mensual desde 
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abril de 2015 y ha llevado la inversión al nivel previo a la pandemia de Covid-19. La inversión en 
construcción residencial ha sido más lenta en recuperarse que la inversión en proyectos no 
residenciales, que ha sido impulsada por obras de infraestructura y la relocalización de la 
manufactura en el país. La inversión fija bruta total ha crecido un 20.4% interanual en los primeros 
diez meses de 2023, con un crecimiento del 39% en proyectos no residenciales y solo un 1.6% 
en construcción residencial. Este crecimiento en la inversión en construcción residencial ha 
generado optimismo entre los analistas, quienes esperan que el crecimiento económico supere 
las expectativas para el cierre del año. 
 
Construcción residencial despierta en octubre y da bríos a inversión fija 

(2024-01-11, Octavio Amador, El Economista (sitio), )  

La inversión en construcción residencial en México ha experimentado un crecimiento mensual de 
doble dígito en octubre, con un avance del 11.3%, el más alto desde abril de 2015. Este 
crecimiento ha impulsado la demanda interna en el país, inyectando optimismo para el cierre del 
2023. En contraste, la inversión en maquinaria y equipo ha experimentado un retroceso del 0.6%. 
A pesar de este crecimiento en la construcción residencial, la inversión en proyectos no 
residenciales ha sido mucho más acelerada, impulsada por obras de infraestructura y la 
relocalización de manufactura en el país (nearshoring). La inversión fija bruta total ha crecido un 
20.4% interanual en los primeros diez meses del 2023, con un crecimiento del 1.6% en la 
construcción residencial y un 39% en la construcción no residencial. Este crecimiento en la 
inversión fija ha superado al consumo privado, que ha crecido un 4.1% en el mismo período. A 
pesar de una reducción del 0.3% en el consumo privado en octubre, los analistas esperan un 
impulso adicional por las festividades de fin de año. 
 
Inversión fija bruta, en récord 

(2024-01-11, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 16)  

La inversión fija bruta en México alcanzó un nuevo máximo histórico en octubre de 2023, según 
datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El indicador mensual de la 
formación bruta de capital fijo se situó en 118.5 puntos, con un crecimiento mensual de 1.9% y 
un crecimiento anual de 24.7%. Este crecimiento fue impulsado por un aumento del 4% en la 
construcción, incluyendo un incremento del 11.3% en la construcción residencial, la mayor tasa 
desde agosto de 2020. Sin embargo, la maquinaria y equipo disminuyeron un 0.6%. Los 
componentes de mayor crecimiento fueron el equipo de transporte importado, la construcción no 
residencial y el equipo de transporte nacional. Se espera que la inversión siga creciendo, pero se 
advierte de una posible desaceleración económica y una pausa en el nearshoring debido a las 
elecciones en México y Estados Unidos. 
 
Las mayores novedades en equipos de construcción en 2023 

(2024-01-11, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

El año 2022 se presenta como un año emocionante para la industria de la construcción, con 
varias tendencias y desarrollos que prometen mejorar la eficiencia y la rentabilidad de las 
empresas del sector. Entre las tendencias destacadas se encuentran el uso de tecnologías de la 
información y la comunicación (TIC), la digitalización de los procesos de construcción y la 
adopción de tecnología de construcción modular. Además, las soluciones de seguimiento de 
activos y flotas se están volviendo más sofisticadas, con la capacidad de rastrear el estado y la 
ubicación de las máquinas en tiempo real. En el ámbito de la construcción modular, se espera 
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que el mercado global de construcción modular alcance los 165.67 mil millones de dólares en 
2022, con un crecimiento del 6% en comparación con 2021. En general, la industria de la 
construcción se mantiene sólida, con un crecimiento del 5% en 2022 y un aumento del 6% en 
2023. 
 
Diciembre fue optimista para el sector de los materiales de construcción 

(2024-01-11, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

Según un estudio de ABRAMAT (Asociación Brasileña de la Industria de Materiales de 
Construcción), el 53% de las empresas asociadas consideraron que la facturación en diciembre 
de 2023 fue buena o muy buena, mientras que el 46% la consideró regular. Para enero de 2024, 
el 70% de las empresas esperan un mes bueno o muy bueno, y el 31% espera un mes regular. 
La intención de inversión a largo plazo aumentó un 18% en comparación con noviembre de 2023, 
y el nivel de utilización de la capacidad aumentó del 72% al 75% en el mismo período. La industria 
de materiales de construcción es optimista para 2024, a pesar de las dificultades económicas y 
de la inflación. Rodrigo Navarro, presidente de ABRAMAT, atribuye este optimismo a factores 
como la caída de la tasa de interés y las reformas fiscales. 
 
Regidora pide aplicar la Ley a constructores 

(2024-01-11, Leonel Mora, Pulso SLP (sitio), )  

La regidora Elodia Gutiérrez Estrada ha instado a la aplicación de la Ley a los constructores que 
incurren en anomalías, al mismo tiempo que se incentiva el crecimiento del sector. Gutiérrez 
Estrada considera que las sanciones deben apegarse a la Ley, pero también destacó la 
importancia de apoyar a la industria de la construcción. La regidora sugirió que el Ayuntamiento 
y el Cabildo trabajen en la actualización de reglamentos de construcción obsoletos, pero también 
abogó por la firme aplicación de sanciones a quienes cometan irregularidades. 
 
Sector Salud invierte más de 4 mil mdp en rehabilitación y construcción de hospitales en 
Acapulco: Jorge Alcocer Varela 

(2024-01-11, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

El secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, anunció una inversión de más de cuatro mil millones 
de pesos en la construcción, rehabilitación y sustitución de infraestructura hospitalaria en 
Acapulco. Esto incluye la rehabilitación del Hospital General número 1 "Vicente Guerrero" del 
IMSS y la sustitución del Centro de Atención Primaria Avanzada Acapulco por el Hospital "Hogar 
Moderno" de IMSS-Bienestar. Además, se está construyendo un nuevo hospital del Issste. 
También se destinaron 97.6 millones de pesos al mantenimiento y mejora de 119 centros de 
salud en Acapulco y Coyuca de Benítez. El secretario destacó que el abasto farmacológico e 
insumos médicos se mantiene en 99.5% en el IMSS ordinario y en 95% en los centros de salud. 
 
Industria de la construcción impulsa la inversión en México 

(2024-01-11, Redacción, Playa del Carmen Informa QROO (sitio), )  

En el acumulado de enero a octubre de 2023, la inversión en México ha experimentado un 
crecimiento anual del 20.4%, marcando un hito histórico en términos de solidez, según datos 
originales. Especialistas de Citibanamex destacan que este rendimiento posiciona a 2023 como 
el año con el mayor crecimiento en inversión desde 1993. 
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Citibanamex. Resultados mixtos en la demanda agregada de octubre. 
(2024-01-11, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

La inversión en México aumentó un 1.9% en octubre de 2023, superando las expectativas, 
impulsada por la construcción residencial, que creció un 11.3% mensual. En los primeros 10 
meses de 2023, la inversión ha aumentado un 20.4%, lo que indica que este año podría tener el 
mayor crecimiento en inversión desde 1993. Sin embargo, la maquinaria y equipo nacional 
disminuyó un 1.7% mensual, mientras que la maquinaria y equipo importada cayó un 0.5%. El 
consumo privado se contrajo un 0.3% mensual, afectado por la debilidad del peso y los servicios. 
El Banco Mundial prevé una desaceleración de la economía global en 2024, seguida de un 
repunte en 2025. Las autoridades electorales y de la Suprema Corte en México están llegando a 
las elecciones de 2024 debilitadas y sin cohesión interna. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Se fractura MC 

(2024-01-11, Francisco de Anda, Reforma, . 1)  

La nominación de Jorge Álvarez Máynez como abanderado presidencial de Movimiento 
Ciudadano (MC) generó fracturas dentro del movimiento naranja. El gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, criticó las condiciones en las que Álvarez Máynez fue destapado, con botana y 
cervezas. Álvarez Máynez defendió las condiciones de destape y resaltó la presencia de líderes 
jaliscienses en la ceremonia. 
 
Bajo fuego amigo 

(2024-01-11, Alberto Morales, El Universal, . 1,6)  

Los partidos políticos en México están más enfocados en pelear por el "botín político" que en 
defender la democracia o hacer propuestas. Se han evidenciado divisiones y disputas por la 
búsqueda de candidaturas y posiciones en gobiernos, como en el caso de la coalición opositora 
en Coahuila, la designación de un candidato presidencial en Movimiento Ciudadano y las 
acusaciones de moches en Morena. Los expertos consideran que esto demuestra la falta de 
mecanismos democráticos en la elección de perfiles para cargos de elección y la resistencia de 
las cúpulas de los partidos a renovarse. 
 
Huachicoleros tenían 10 mdp en efectivo 

(2024-01-11, Emmanuel Rincón, Excélsior, . 1,10)  

Una banda de huachicoleros involucrada en ejecuciones ocurridas durante los últimos meses en 
Querétaro fue detenida en posesión de diez millones de pesos en efectivo. La Fiscalía estatal 
realizó 16 cateos en varios municipios, resultando en la captura de siete personas y el decomiso 
de dinero, cartuchos, metanfetaminas, cisternas de hidrocarburo, uniformes de la Policía estatal, 
un tractocamión y una camioneta relacionada con un homicidio doloso. Tres de los detenidos 
están vinculados a ejecuciones ocurridas en octubre y septiembre. Dos de ellos fueron puestos 
a disposición de la FGR por delitos federales, mientras que los otros tres fueron entregados a 
jueces estatales. 
 
Ecuador, en "estado de guerra" contra el narco: Noboa 

(2024-01-11, Reuters, AP, Prensa Latina, Página 12, La Jornada, . 1,20)  

El gobierno de Ecuador, encabezado por el presidente Daniel Noboa, ha declarado un conflicto 
armado interno contra grupos criminales después de tres días de violencia en el país. Se han 
desplegado cientos de militares y policías para custodiar la infraestructura estratégica y garantizar 
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la seguridad. Noboa ha afirmado que su gobierno está luchando por la paz y contra grupos 
terroristas que se estima tienen más de 20 mil miembros. Hasta el momento, se han capturado a 
329 terroristas y se han rescatado a 41 personas que eran rehenes. La crisis se desencadenó 
por la fuga de dos líderes de bandas criminales, Adolfo Macías y Fabricio Colón Pico. 
 
Libre El Transformer, eslabón de Ayotzinapa, quinto camión y Chicago 

(2024-01-11, Laura Sánchez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El líder del cártel Guerreros Unidos en la zona de Chicago, Pablo Vega Cuevas, conocido como 
El Transformer, fue liberado bajo fianza de 200 mil dólares en un acuerdo secreto entre fiscales, 
abogados defensores y un juez de Estados Unidos. Vega es una pieza clave en el caso de los 
43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa en 2014. Se reveló que ordenó un plantón contra el 
presidente y los gobernadores después de la noche de Iguala. El expediente también revela la 
conexión entre el caso de Ayotzinapa y el tráfico de heroína hacia Chicago, donde operaba Vega. 
 
Impulsa gasto en construcción a inversión a nuevo máximo  
(2024-01-11, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La Inversión Fija Bruta en México registró un crecimiento anual del 24.7% en octubre de 2023, 
impulsada por el sector de la construcción. Este crecimiento marca 11 meses consecutivos de 
incrementos a doble dígito, la mejor racha desde 1996. El sector de la construcción experimentó 
un aumento del 31.8% anual en octubre, con la construcción no residencial creciendo un 42.9% 
y la residencial un 20.1%. Se espera que la inversión fija bruta se modere a un crecimiento del 
6.7% en 2024, debido a la falta de espacio fiscal para nuevas obras de infraestructura. Sin 
embargo, se prevé que el nearshoring, especialmente en las industrias automotriz, aeroespacial, 
eléctrico-electrónica y de dispositivos médicos, siga siendo un impulsor importante de la 
inversión. 
 
Obra en vivienda impulsa Inversión Fija Bruta; decae consumo privado 

(2024-01-11, Octavio Amador, El Economista, . 1,17)  

La inversión en construcción residencial en México experimentó un crecimiento mensual del 
11.3% en octubre de 2023, impulsando la inversión fija a un aumento del 1.9% en comparación 
con septiembre. Este crecimiento, el más alto desde agosto de 2020, ha llevado la inversión en 
construcción residencial a niveles anteriores a la pandemia. Sin embargo, la inversión en 
construcción no residencial ha crecido un 39% en el mismo período. A pesar de la desaceleración 
del consumo privado en octubre, se espera que el crecimiento económico supere el 3.5% para 
todo el año. 
 
Partidos negocian alianzas contrarreloj en 9 estados 

(2024-01-11, Armando Cobián, El Sol de México, . 1,4)  

A medida que se acerca el plazo para el registro de coaliciones electorales en México, nueve de 
las 32 entidades federativas aún no han concretado las alianzas, tanto la oficialista (Morena-PT-
PVEM) como la opositora (PAN-PRI-PRD). Algunos estados, como Coahuila, han tenido 
dificultades para llegar a un acuerdo debido a disputas locales sobre la selección de candidatos. 
En otros estados, como Sinaloa y Sonora, los partidos aún no han definido si irán en alianza o 
candidatura común. A pesar de los plazos inminentes, los partidos no han revelado ni confirmado 
a ningún candidato. En algunos estados, como Oaxaca, las coaliciones están siendo 
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obstaculizadas por desacuerdos entre los líderes de los partidos. En general, la falta de definición 
de las alianzas y candidaturas refleja la complejidad y las tensiones políticas en el país. 
 
Empiczan a reconstruir 

(2024-01-11, I. Saldaña, El Heraldo de México, . 22)  

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, anunció el inicio de la fase de reconstrucción 
en Acapulco tras el paso del huracán Otis. Hasta el momento, el gobierno federal ha invertido 25 
mil 689 millones de pesos para la reconstrucción. La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, 
informó que el municipio de Acapulco cerró 2023 con un 87% de ocupación hotelera gracias al 
programa de reconstrucción. Se han entregado 370 mil 715 despensas a los damnificados y se 
han repartido un millón 86 mil 148 litros de agua para beber. La Semar ha localizado 95 de las 
458 embarcaciones extraviadas. 
 
AMLO pide no proteger a criminales 

(2024-01-11, Iván Saldaña, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, acusó a algunas comunidades de 
apoyar a grupos del crimen organizado a cambio de despensas y regalos, pero advirtió que esto 
se revertirá. También mencionó el caso de Petatlán, Guerrero, donde la gente salió a 
manifestarse para evitar la detención de delincuentes. López Obrador aseguró que se reforzará 
la seguridad en el estado con la construcción de más cuarteles de la Guardia Nacional. 
 
Cibercampañas cuestan 24.1 mdp 

(2024-01-11, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Los aspirantes presidenciales en México han gastado un total de 24.1 millones de pesos en 
publicidad en redes sociales e internet durante los 51 días de precampaña, según informes del 
Instituto Nacional Electoral (INE). Xóchitl Gálvez ha registrado el mayor gasto, con más de 14 
millones de pesos, seguida de Claudia Sheinbaum con 5.9 millones de pesos. Samuel García, 
quien estuvo como precandidato presidencial por ocho días, destinó 4.2 millones de pesos a 
propaganda por redes sociales. El PAN informó que Gálvez Ruiz ha erogado 3.6 millones de 
pesos en publicidad de redes sociales. El PRI reportó gastos por 10.2 millones de pesos en 
propaganda en redes sociales. La abanderada presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por 
México, Xóchitl Gálvez, ha erogado 43.2 millones de pesos en su precampaña. Sheinbaum Pardo 
ha gastado 5.9 millones de pesos en redes y páginas de internet, así como 2.2 millones de pesos 
en otra publicidad. La aspirante de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum 
Pardo, ha gastado 19.8 millones de pesos en su precampaña. 
 
El reto urgente de Noboa  
(2024-01-11, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Ecuador está experimentando una grave crisis de inseguridad, con incidentes como la fuga de 
un narcotraficante de una prisión y el secuestro de trabajadores de un programa de televisión en 
vivo. Estas escenas de violencia no se habían visto en la región desde los años 80 y 90 en 
Colombia. La inseguridad en Ecuador ha llevado a un aumento en la migración, con ciudadanos 
ecuatorianos siendo los que más intentan llegar a Estados Unidos. El narcotráfico, que ahora es 
una industria criminal transfronteriza, es una de las principales causas de la violencia en el país. 
El gobierno ecuatoriano ha implementado un estado de excepción para combatir la inseguridad, 
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pero los expertos advierten que se necesitan cambios estructurales para abordar el problema a 
largo plazo. 
 
A proceso cinco por delitos contra la salud 

(2024-01-11, Redacción, La Prensa, . 15)  

El Juez de Distrito Especializado en el Sistema Penal Acusatorio en Michoacán vinculó a proceso 
a cinco personas por su presunta responsabilidad en el delito de transporte agravado de 
clorhidrato de cocaína. Estas personas fueron detenidas por la Secretaría de Marina-Armada de 
México (SEMAR) cuando se encontraban a 145 millas náuticas al suroeste del Puerto de Lázaro 
Cárdenas, Michoacán. Los detenidos llevaban 50 costales con 221 paquetes de clorhidrato de 
cocaína. El Juez Federal impuso la prisión preventiva oficiosa y seis meses de plazo para la 
investigación complementaria. Los detenidos fueron recluidos en el Cereso "Lic. David Franco 
Rodríguez" en Michoacán. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Preocupa a IP alza en delitos 

(2024-01-11, Redacción, Reforma, . 1)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de la Ciudad de México ha 
alertado sobre un aumento en los delitos de extorsión, homicidio doloso y robo a comercios 
durante 2023. El número de carpetas por extorsión aumentó de 356 en 2022 a 494 en 2023, lo 
que representa un incremento del 4 al 8% en los costos de operación para las pequeñas y 
medianas empresas. La Coparmex atribuye este aumento a un vacío jurídico en el combate a la 
extorsión, lo que dificulta la conclusión de los procesos legales. La organización ha pedido una 
estrategia integral de seguridad pública que involucre la coordinación de los tres niveles de 
gobierno y la participación ciudadana, así como el fortalecimiento de las instituciones de 
procuración e impartición de justicia. 

El Sol de México, Ovaciones,  
 
Inviable que opere Gobierno pensiones 

(2024-01-11, Alejandra Mendoza, Reforma, . 1)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, propuso reformar el sistema de 
pensiones para que el gobierno federal lo administre y haga aportaciones. Sin embargo, 
especialistas han calificado esta propuesta como inviable y preocupante, ya que podría generar 
riesgos para las finanzas públicas, la calificación soberana y los trabajadores. La Coparmex 
considera que la reforma de pensiones de 2020 debe consolidarse antes de considerar nuevos 
cambios. El Gobierno federal ya destina 1.9 billones de pesos al tema de pensiones, lo que 
representa el 22% del gasto total previsto para este año. Además, se prevé que los recursos 
otorgados por el Gobierno a los adultos mayores aumenten en un 1,051% entre 2013 y 2024. Los 
especialistas también alertan sobre la posibilidad de un mal manejo de las pensiones por parte 
del Gobierno, que ha demostrado opacidad en su administración. 
 
Pide la IP estudios serios sobre propuesta de pensiones de AMLO 

(2024-01-11, Redacción, El Universal, . 16)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha solicitado estudios serios 
sobre la propuesta de reforma al sistema de pensiones del presidente AMLO. La Coparmex 
afirma que ya ha habido una reforma al sistema de pensiones que aún debe concretarse y que 
cualquier nueva propuesta debe considerar estudios actuariales, administrativos, contables y 

https://www.efinf.com/clipviewer/ef19e760a1a6371bd9f90a24e6b00f31?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ab8713e4ee6709377b13e593cb955011?file
https://www.efinf.com/clipviewer/95d8a5fcbabe9e3ca3b7dd37bf41c9d3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2bfda638c21c411629de1ff36ff260bf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8b60641822154b325ff3c5e52912f80b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/760ee4258cd27b756421cf32fdde7468?file


 

 

financieros para analizar su viabilidad y beneficios. La Coparmex estará atenta a la propuesta de 
la Presidencia para entender sus alcances reales, cómo se financiará y los riesgos y ventajas de 
su implementación. La Coparmex participó en la redacción de la reforma en materia pensionaria 
en 2020, que redujo el requisito de semanas cotizadas para tener pensión y aumentó las 
aportaciones patronales. 

El Financiero, Milenio Diario, La Crónica de Hoy, La Razón de México, Ovaciones, Ovaciones,  
 
La Federación ha invertido 25 mil 689 mdp en Acapulco y Coyuca 

(2024-01-11, Redacción, La Jornada, . 24)  

El gobierno federal ha invertido 25 mil 689 millones de pesos en la reconstrucción de Acapulco y 
Coyuca de Benítez, tras el impacto del huracán Otis. En la mañanera presidencial, se informó 
sobre los avances de las acciones de apoyo a la población afectada y la reactivación económica 
y comercial de la región. La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, reportó que durante las 
fiestas de fin de año, Acapulco recibió a casi 74 mil visitantes, generando una derrama económica 
de 548 millones de pesos. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco 
Cervantes, destacó el apoyo del sector privado a través de la iniciativa Unidos por Ellos, que ha 
beneficiado a más de 105 comunidades con donaciones de apoyo humanitario y productos de 
higiene y limpieza. 

 
El Economista,  
 
Gasolina y gas LP, botines codiciados por delincuentes en vías de comunicación 

(2024-01-11, Alejandro Alegría, La Jornada, . 2)  

La Asociación Mexicana de Proveedores de Estaciones de Servicio (Ampes) ha informado que 
el sector gasolinero del país también es víctima de robos de transporte en carreteras, aunque no 
hay estadísticas precisas. Alicia Zazueta Payán, presidenta del organismo, indicó que los grupos 
delincuenciales que cometen estos robos también se llevan los vehículos utilizados para el 
transporte de combustible. Por su parte, la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas LP y 
Empresas Conexas ha señalado que las pipas utilizadas para el transporte de gas doméstico 
también son robadas. Los vehículos robados son utilizados por grupos delincuenciales para 
distribuir el gas, que también es extraído de tomas clandestinas en ductos de Pemex. La 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) 
ha solicitado incluir representantes del sector privado en mesas de trabajo para combatir la 
inseguridad en general, incluyendo la vigilancia en vías de comunicación. La Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin) también ha pedido soluciones al robo en carreteras, que incide 
en el repunte de la inflación. 
 
Planean votar para marzo la semana de 40 horas 

(2024-01-11, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 20)  

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velazco, anunció que en marzo se 
presentará al pleno de la Cámara de Diputados el dictamen para reducir la jornada laboral de 48 
a 40 horas. El documento final está siendo consensuado por la Mesa de Trabajo, que incluye a 
grupos parlamentarios, funcionarios de varias secretarías, el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) y las centrales obreras. Mier Velazco destacó la importancia de lograr consenso para 
avanzar en esta materia. Además, se espera aprobar distintas reformas para garantizar los 
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derechos de la clase trabajadora, como el aumento anual del salario mínimo por encima de la 
inflación y pensiones y jubilaciones dignas. 
 
Piden asegurar la paz durante las elecciones 

(2024-01-11, Redacción, Basta, . 12)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha presentado cinco retos 
prioritarios para 2024, incluyendo la creación de más de 100,000 empleos formales, mejorar la 
seguridad y apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas. La organización también ha 
solicitado garantizar condiciones de paz y estabilidad antes, durante y después de las elecciones 
en la Ciudad de México. El dirigente empresarial, Armando Zuniga, ha destacado la necesidad 
de acelerar la transición de la informalidad a la formalidad y aprovechar el nearshoring para atraer 
más inversiones. Además, Coparmex ha presentado propuestas a los candidatos para fomentar 
la inversión privada. 
 
El gobierno federal presentó un informe sobre el avance del plan de reconstrucción y 
reactivación económica de Acapulco y Coyuca de Benítez tras el paso del huracán Otis. 
(2024-01-11, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

El presidente informó sobre la distribución de paquetes de electrodoméstico. 

La secretaria de la SEP Leticia Ramírez Amaya, informó sobre las escuelas que regresaron a 
clases, en tanto el secretario de turismo Miguel Torruco aseguró que están en marcha doce 
acciones para el relanzamiento nivel internacional de Acapulco. Francisco Alberto Cervantes 
Díaz, presidente del consejo coordinador empresarial indicó que ya se le han pagado los seguros 
a los comercios, agrego que esta trabajando un padrón junto con la asociación de nacional de 
bancos para la de reconstrucción hoteles. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Fiscal carnal 
(2024-01-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

Ernestina Godoy, ex fiscal general de la Ciudad de México, no fue ratificada por el Congreso local 
y fue reemplazada por un encargado de despacho sin experiencia en investigaciones. A pesar 
de la exigencia de la izquierda de tener fiscalías autónomas, Godoy fue respaldada por el actual 
gobierno y recibió promesas de un lugar en las listas para el Senado y un cargo en el gobierno 
federal. Aunque Godoy ha sido elogiada por su capacidad de trabajo y eficiencia en la 
administración, algunos casos parecen haber sido influenciados por consideraciones políticas. 
Esta situación refuerza la necesidad de fiscales verdaderamente autónomos. 
 
Desde el Piso de Remates // Transporte ferroviario inicia el año con el pie izquierdo 

(2024-01-11, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La industria ferroviaria en México enfrenta dificultades, ya que las empresas Canadian Pacific 
Kansas City (CPKC) y Ferromex deben decidir si participarán en las nuevas rutas de trenes de 
pasajeros que el gobierno planea crear. Además, la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) ha iniciado una investigación sobre posibles barreras a la competencia e 
insumos esenciales en el mercado de transporte ferroviario de carga. Por otro lado, la Bolsa 
Mexicana de Valores reportó un crecimiento del 38% en emisiones de deuda de corto plazo y del 
61% en las de largo plazo, superando el monto prepandemia. 
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Activo Empresarial // Sheinbaum, con discurso empresarial, y Batres sigue con el Cártel 
Inmobiliario 

(2024-01-11, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, ofreció un discurso empresarial en 
Guanajuato, un estado criticado por el presidente López Obrador. Sheinbaum prometió 
seguridad, destacando su reducción del 58% en delitos de alto impacto durante su mandato como 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México. También habló de respetar la autonomía del Banco de 
México y de crear planes regionales para industrializar. Sin embargo, no abordó el tema de la 
Guardia Nacional, un asunto de preocupación para los empresarios. Además, el jefe de Gobierno 
capitalino, Martí Batres, anunció una iniciativa para convertir el Zócalo en una zona peatonal y 
presentó una propuesta para combatir la corrupción inmobiliaria. 
 
Bitácora del Director // Tediosas precampañas 

(2024-01-11, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La próxima elección presidencial en México, que se celebrará en junio, contará con una boleta 
electoral débil en comparación con elecciones anteriores, según el autor del artículo. Los tres 
candidatos principales, Jorge Álvarez Máynez, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, tienen poca 
experiencia política y no generan emoción entre los votantes. Aunque el actual presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, también tenía poca experiencia política antes de su elección, 
compensó con emotividad, algo que falta en la actual boleta electoral. 
 
Cuenta Corriente // Reconfiguración de infraestructura ferroviaria 

(2024-01-11, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha iniciado una investigación sobre la 
posible falta de competencia en el mercado de transporte de mercancías por ferrocarril en México. 
La investigación se centra en las empresas Grupo México Transporte, que agrupa a Ferromex y 
Ferrosur, y Canadian Pacific Kansas City. Este caso podría llevar a una conclusión rápida debido 
a los antecedentes existentes en los archivos de la comisión. La Cofece ha realizado 21 
recomendaciones para mejorar el servicio ferroviario, incluyendo la modificación del marco legal 
para mejorar la regulación y la interconexión. 
 
Análisis Superior // Centrar el debate 

(2024-01-11, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La campaña de Xóchitl Gálvez se centra en la discusión sobre las afores. Enrique de la Madrid 
advierte que las declaraciones del gobierno son una estrategia para quedarse con los fondos de 
los trabajadores. La iniciativa de aumentar las pensiones al 100% del último salario es 
insostenible en la realidad. Carlos Ramírez, expresidente de la Consar, advirtió durante años 
sobre el riesgo de un tsunami pensionario y promovió un mayor ahorro voluntario. El PAS 
considera que el sistema de pensiones actual es insuficiente y plantea la necesidad de mejorar 
las pensiones a través del aumento de las cuotas y del fomento del ahorro voluntario. 
 
En Privado // El sanjuanazo, ¿quién está mintiendo...? 

(2024-01-11, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador, quien había elogiado y respaldado a Sanjuana Martínez como 
directora de Notimex, rompió su relación con ella después de que lo acusó de pedirle 50 millones 
de pesos de la liquidación de los trabajadores de Notimex para la campaña de Claudia 
Sheinbaum. López Obrador negó las acusaciones y desafió a Martínez a probarlo. Sin embargo, 
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este conflicto podría atraer la atención de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 
Electorales. 
 
Duda Razonable // El desastre dantesco 

(2024-01-11, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El partido Movimiento Ciudadano ha elegido a Jorge Álvarez Máynez, un político profesional que 
ha estado en tres partidos diferentes, como su candidato a la Presidencia de la República. Sin 
embargo, el partido tiene un historial de bajo rendimiento en elecciones federales, y su 
gobernador en Jalisco, Enrique Alfaro, ha criticado a los líderes del partido por su falta de visión 
política. La campaña de Álvarez Máynez, que comienza tarde y con poca popularidad nacional, 
podría resultar difícil. La responsabilidad recae en Dante Delgado, líder del partido, quien 
inicialmente intentó traer a Marcelo Ebrard como candidato antes de decidirse por Álvarez 
Máynez. 
 
Estrictamente Personal // Qué cerca está Ecuador 

(2024-01-11, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, ha declarado una guerra contra los cárteles de la droga 
que han sumido al país en una profunda crisis. Sin embargo, su gobierno carece de la fortaleza 
institucional necesaria para enfrentar a estas organizaciones criminales. La falta de apoyo de las 
autoridades penitenciarias y judiciales a las acciones de Noboa ha permitido fugas y motines en 
las cárceles ecuatorianas. La degradación de Ecuador como país ha sido un proceso de más de 
15 años, similar a lo que ha ocurrido en México. El presidente mexicano, Andrés Manuel López 
Obrador, ha entregado territorios y poder a los cárteles, convirtiéndolos en los reguladores de la 
actividad microeconómica en varias ciudades del país. Si no se toman medidas pronto, México 
podría enfrentar una crisis similar a la de Ecuador. Es importante observar el futuro de Noboa y 
cómo los gobiernos americanos responden a su llamado de ayuda. 
 
Coordenadas // El deterioro del ambiente político 

(2024-01-11, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El ambiente político en México se está deteriorando, con conflictos internos en varios partidos y 
tensiones entre diferentes fuerzas políticas. El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, ha 
acusado al gobernador de Coahuila, del PRI, de incumplimiento de acuerdos, lo que ha llevado 
al PRI a cortar al PAN de la coalición de candidaturas a alcaldías. Morena y sus aliados no 
lograron ratificar a Ernestina Godoy como fiscal de la Ciudad de México. Sanjuana Martínez, 
exdirectora de Notimex, ha cuestionado a varios funcionarios, incluida la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, lo que lleva a un conflicto interno en la Cuarta Transformación. 
La nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Lenia Batres, también está 
librando una guerra interna para imponer sus condiciones. El partido Movimiento Ciudadano está 
experimentando una crisis debido a la selección de Jorge Álvarez Máynez como precandidato 
único a la Presidencia, lo que ha provocado una fuerte reacción negativa por parte del gobernador 
de Jalisco, Enrique Alfaro. Estos conflictos reflejan la polarización y el enrarecimiento del 
ambiente político en México. Este deterioro institucional, combinado con el clima social de 
polarización y enrarecimiento, puede ser riesgoso para el país, especialmente cuando se 
combina con la violencia desatada por grupos criminales. 
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La Gran Depresión // Las expectativas por la inflación de Estados Unidos 

(2024-01-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8)  

El Banco de México ha retrasado la reducción de las tasas de interés debido a la inflación del 
4.66% en 2023. Por otro lado, la Reserva Federal de Estados Unidos ha mostrado indecisión 
sobre la política monetaria. Los datos de inflación, empleo y consumo en Estados Unidos son 
favorables, lo que podría influir en un cambio en el discurso de la política monetaria. El peso ha 
perdido terreno frente al dólar en medio de estas incertidumbres. 
 
Corporativo // Autotransporte voyante  
(2024-01-11, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La industria de vehículos pesados en México ha experimentado un crecimiento significativo en 
2023, batiendo récords en ventas, producción y exportación. Las ventas al mayoreo alcanzaron 
las 55,119 unidades, un aumento del 6.3% en comparación con 2007. La producción y 
exportación también superaron los registros anteriores, con 222,813 y 177,541 unidades, 
respectivamente. El director de Asuntos Públicos de la Asociación Nacional de Productores de 
Autobuses, Camiones y Tractocamiones (Anpact), Alejandro Osorio Carranza, atribuyó este éxito 
a la recuperación económica y a los avances en servicios postventa y tecnologías de última 
generación. Osorio Carranza también destacó la necesidad de financiamiento para la renovación 
de flotas y la infraestructura energética adecuada. En 2024, la industria enfrentará el desafío de 
cumplir con los requisitos de contenido regional establecidos por el T-MEC, que exigen un 
aumento del 60% al 64%. 

TREN MAYA 
 
Aumenta inversión, mientras retrocede consumo 

(2024-01-11, Redacción, El Universal, . 16)  

La demanda interna en México registró un crecimiento diferenciado en octubre de 2023, con un 
aumento del 1.9% en la inversión física y una disminución del 0.3% en el consumo privado, según 
datos del Inegi. Los analistas atribuyen la caída del consumo a la decisión de los hogares de 
demorar algunas compras hasta noviembre para aprovechar las promociones del Buen Fin. Sin 
embargo, se espera que la demanda interna mejore en los primeros meses de 2024. El consumo 
privado había aumentado durante los tres meses anteriores. Mientras tanto, la inversión en 
construcción aumentó un 4.0% en octubre, impulsada por la construcción no residencial y 
residencial. Los analistas prevén que la inversión seguirá creciendo, especialmente en proyectos 
como el Tren Maya y el Corredor Interoceánico. 
 
Historias de Reportero // AMLO e hijos 

(2024-01-11, Carlos Loret de Mola, El Universal, . 8)  

El presidente López Obrador no ha negado las acusaciones de tráfico de influencias de su hijo 
Gonzalo "Bobby" López Beltrán en relación con el Tren Maya. Los audios y documentos 
revelados muestran que, con el aval del presidente, su hijo utilizó dinero público para enriquecer 
a su amigo Amílcar Olán, quien recibió millonarios contratos de gobierno. Olán menciona a José 
"Pepe" Miguel Bejos de Mota-Engil y Grupo Carso como cómplices en su negocio. Esta evidencia 
desafía las promesas de López Obrador de erradicar la corrupción y los privilegios. 
 
Arsenal // Alfaro vs. Samuel 
(2024-01-11, Francisco Garfias, Excélsior, . 4)  
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El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, criticó al gobernador de Nuevo León, Samuel García, 
por destapar a Jorge Álvarez Máynez como precandidato presidencial de Movimiento Ciudadano 
(MC) en una reunión banal. Alfaro dejó claro que no reconoce a García como líder de MC y que 
no acepta imposiciones ni burocracias partidistas. A pesar de su retiro de la política, Alfaro afirmó 
que no sacrificará su dignidad y congruencia. Por otro lado, la oposición en la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión criticó los "logros" del gobierno federal, enfocándose en 
los "daños" causados. La senadora Marybel Villegas de Morena destacó el Tren Maya como 
sinónimo de bienestar, desarrollo y justicia social, mientras que el diputado Héctor Saúl Téllez 
del PAN señaló que en el sexenio de AMLO se han acumulado 25 mil muertes más que en el 
sexenio de Peña Nieto, así como miles de feminicidios, desapariciones y masacres. 
 
Inversión productiva se recupera y el consumo cae: Inegi 
(2024-01-11, Clara Zepeda, La Jornada, . 17)  

El gasto de hogares y empresas en México tuvo un desempeño mixto en el último trimestre de 
2023, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La inversión fija bruta, que 
incluye bienes utilizados en el proceso productivo, se recuperó en octubre, liderada por la 
construcción residencial y no residencial. Por otro lado, el consumo privado experimentó una 
ligera caída mensual y una desaceleración en su medición anual en octubre. Los bienes de origen 
importado y los servicios nacionales fueron los más afectados. El economista Gabriel Lozano 
señala que el gasto público en el Tren Maya se ha recuperado, pero el gasto en la refinería de 
Dos Bocas ha disminuido. A pesar de la caída en el consumo, Lozano considera que la posición 
de los hogares sigue siendo sólida y la caída de octubre es transitoria. 
 
México SA  
(2024-01-11, Carlos Fernández-Vega, La Jornada, . 18)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha iniciado una investigación por 
posibles barreras a la libre competencia en el mercado de transporte ferroviario de carga, que 
representa una cuarta parte del total de la mercancía transportada por tierra en México. Esta 
investigación se produce 28 años después de la privatización de los ferrocarriles nacionales, que 
resultó en un duopolio privado y prácticas oligopólicas. Durante esos 28 años, los privados solo 
han construido 301 kilómetros de vías férreas, mientras que el proyecto del Tren Maya ha 
construido más de 1,500 kilómetros en cinco años. Esta investigación es especialmente relevante 
debido a la importancia del transporte ferroviario de carga para las empresas que se están 
reubicando en México debido al nearshoring. 
 
Mara Lezama expone desarrollo del Tren Maya en Quintana Roo 

(2024-01-11, Redacción, El Economista, . 33)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, participó en una reunión de 
embajadores y cónsules, donde destacó los beneficios económicos del Tren Maya para las 
comunidades locales, incluyendo la creación de empleo y el fomento de pequeñas y medianas 
empresas. Lezama enfatizó que el Tren Maya no es solo un proyecto de rieles y vagones, sino 
un tren de justicia social diseñado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. El proyecto 
busca potenciar el liderazgo turístico de Quintana Roo, atraer inversión, desarrollo, empleo y 
turismo, y llevar riqueza a las familias quintanarroenses. 
 
Alistan obra vial 
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(2024-01-11, Redacción, El Economista, . 28)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de Quintana Roo informó 
que la construcción de la avenida Chac Mool en Cancún, parte de las obras de infraestructura 
vial paralelas al Tren Maya, está casi completada, con un avance del 99%. Esta obra mejorará la 
conectividad entre Cancún y el Aeropuerto Internacional. Además, se han iniciado los trabajos de 
ampliación de la avenida Bonampak, que también forma parte de la infraestructura vial del Tren 
Maya. La SICT planea concluir la construcción de esta avenida en abril de 2022. 
 
Sin Fronteras // Panorama económico México 2024 

(2024-01-11, Joaquín López-Dóriga Ostolaza, El Economista, . 9)  

Según los pronósticos, la economía mexicana podría crecer un 3.4% en 2023, superando las 
expectativas iniciales de un crecimiento del 0.9%. Esto se debe a un dinamismo mayor al 
esperado en la economía de Estados Unidos, un mercado laboral en condiciones de pleno 
empleo y un aumento récord de las remesas. La inflación también ha bajado del 7.82% al 4.66%. 
Sin embargo, para 2024 se espera una desaceleración del crecimiento del PIB a 2.4% y una 
mejora en la inflación general. Se espera que el Banco de México reduzca la tasa de fondeo en 
el primer trimestre de 2024. El déficit fiscal se ampliará para completar la refinería en Dos Bocas 
y el Tren Maya. 
 
La inversión logra tocar un máximo desde 1993 

(2024-01-11, Cristian Téllez, El Sol de México, . 15)  

La Inversión Fija Bruta en México alcanzó un máximo histórico en octubre de 2023, impulsada 
por la construcción residencial y no residencial. El Indicador Mensual de la Formación Bruta de 
Capital Fijo (IMFBCF) creció 1.91% mensualmente y alcanzó su nivel más alto desde 1993. 
Analistas de Banorte señalan que el impulso proviene de obras clave como el Tren Maya y el 
Corredor Interoceánico, así como proyectos privados de la industria. La inversión representa los 
gastos en maquinaria, equipo y construcción. Los gastos en construcción aumentaron un 4% en 
octubre, siendo la construcción residencial la de mejor desempeño con un aumento del 11.3%. 
 
Traerá empleos y turismo a Q. Roo 

(2024-01-11, Redacción, El Heraldo de México, . 23)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, destacó los beneficios del Tren Maya durante 
la Reunión de Embajadores y Cónsules 2024. Lezama enfatizó que el proyecto traerá empleos e 
impulsará a las pequeñas y medianas empresas locales, además de atraer turismo a la región. 
La gobernadora también mencionó otros proyectos federales, como la construcción de un nuevo 
puerto en Puerto Morelos. 
 
10 destinos recomendados para viajar en el 2024 

(2024-01-11, Carlos Olivares Baró, La Razón de México, . 30)  

La editorial de guías de viaje Lonely Planet ha publicado su lista de los mejores lugares para 
viajar en 2024, incluyendo países, ciudades, regiones y destinos sostenibles. Entre los 10 
mejores países recomendados se encuentran España, Chile, Benín, México, Pakistán, 
Uzbekistán, Mongolia, India, Marruecos y Santa Lucía. México, en particular, es destacado por el 
Tren Maya, una ruta circular de 1,525 kilómetros que conecta las playas caribeñas con los 
antiguos asentamientos mayas. Además, la nueva autopista que conecta Oaxaca y Puerto 
Escondido es otro motivo para visitar México. 
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Códifgo de Ingresos // La milicia lo tiene todo, menos conocimiento 

(2024-01-11, Guadalupe Romero, Contra Réplica, . 12)  

El Ejército Mexicano, liderado por el presidente López Obrador, ha sido fortalecido y convertido 
en constructor, administrador y propietario de una aerolínea, así como en encargado de proyectos 
como el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Sin embargo, se ha omitido la 
participación de expertos en estas obras, lo que plantea riesgos económicos, ambientales y para 
el pueblo mexicano. El Ejército ha evitado involucrarse en el estudio del impacto ambiental de la 
construcción de hoteles en la selva de Campeche, Quintana Roo y Chiapas, y ha ignorado los 
llamados de expertos en aeronáutica para la construcción del aeropuerto. Estas decisiones 
pueden tener consecuencias negativas para el país y su población. 
 
Beneficios por el Tren Maya 

(2024-01-11, Especial, Reporte Indigo Cinco Días, . 5)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, participó en la Reunión de 
Embajadores y Cónsules 2024, donde destacó los beneficios económicos directos que el Tren 
Maya brinda a las comunidades locales, incluyendo la creación de empleo y el fomento de 
pequeñas y medianas empresas. Lezama enfatizó que estos beneficios económicos son parte 
de un Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, en colaboración con el 
Gobierno federal, para impulsar el crecimiento económico y el desarrollo social en el centro y sur 
del estado. También se mencionó la importancia de la cooperación internacional para abordar los 
desafíos globales, como el cambio climático y la pandemia de COVID-19. 

AIFA 
 
Advierten pérdida aérea de 20 mil mdd 

(2024-01-11, Reforma, Reforma, . 6)  

El Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (Inija) advierte que las condiciones 
actuales del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) provocarán una pérdida de 
20 mil millones de dólares en la economía mexicana para 2035. El Inija destaca un déficit de 
capacidad de alrededor de 20 millones de pasajeros anuales y una reducción de operaciones de 
52 a 43 por hora. Esta reducción afecta principalmente a las aerolíneas nacionales. El Inija señala 
que la aviación contribuye con 3.5% del PIB del país y genera un millón y medio de empleos. 
Para los próximos 20 años, se espera que el transporte aéreo en México se duplique, lo que 
podría aportar aproximadamente 76.1 mil millones de dólares al PIB y afectar 2.3 millones de 
empleos. En respuesta al recorte de operaciones en el AICM, Viva Aerobus incrementará sus 
vuelos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA). En 2023, el AICM transportó 
más de 48.4 millones de pasajeros, un crecimiento del 4.7% respecto a 2022. 
 
Reprueban herencia aeroportuaria de AMLO 

(2024-01-11, Saraí Cervantes, Reforma, . 6)  

El actual gobierno de México ha tomado "malas decisiones" en cuanto a la infraestructura 
aeroportuaria, lo que afectará a los pasajeros y será heredado por la siguiente administración, 
según expertos. Tras la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha experimentado un deterioro 
significativo, con largas filas en áreas como migración y seguridad. El Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) no tiene la capacidad para reemplazar al AICM, lo que generará un gran 
problema en la infraestructura aeroportuaria del Valle de México. Los expertos consideran que 
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las decisiones del gobierno han tenido repercusiones negativas y han sido mal ejecutadas. La 
aviación en México contribuye con el 3,5% al PIB del país y cuenta con 78 aeropuertos, 1.518 
aeródromos y 563 helipuertos. 
 
Conexión del Suburbano al AIFA causa falta de líquido 

(2024-01-11, Rubén Pérez, El Sol de México, . 20)  

El gobierno municipal de Tultepec, Estado de México, ha informado que los trabajos de 
ampliación del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles están afectando las 
bombas de los pozos de agua, lo que ha causado escasez de líquido. La empresa encargada de 
suministrar energía ha cortado o dañado la red que abastece a la cabecera municipal en 23 
ocasiones, lo que ha llevado a los habitantes a protestar por la falta de agua y exigir una solución. 
El gobierno de Tultepec ha respondido que están trabajando para resolver el problema y han 
solicitado el reparto de agua mediante pipas. 
 
Histórico: Mega Travel anuncia vuelo trasatlántico a Bulgaria desde el AIFA 

(2024-01-11, Redacción, Inversión Turística, . 48,49)  

Mega Travel, una empresa líder en la industria de viajes, ha anunciado un vuelo trasatlántico sin 
precedentes a Bulgaria desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para 2024. Este 
vuelo histórico conectará a México con los Balcanes y ofrecerá una amplia gama de facilidades 
para los agentes de viajes. Además, se proporcionará una extensa red de autobuses comerciales 
para llegar al aeropuerto, evitando la necesidad de pasar por la Ciudad de México. El vuelo será 
operado por la aerolínea Gullivair y contará con comodidades a bordo como asientos cómodos, 
internet, puertos USB en cada asiento y un sistema de entretenimiento personalizable. El primer 
chárter desde el AIFA con destino a Sofia, Bulgaria, se inaugurará el viernes 3 de mayo de 2024. 
 
El AICM movilizó a 48.5 millones de pasajeros en 2023 que no volverá a ver 

(2024-01-11, Redacción, La Crónica de Hoy, . 14)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) registró un récord de 48.4 millones 
de pasajeros en 2023, tras la pandemia de Covid-19. Sin embargo, esta cifra no se repetirá debido 
a la reducción de operaciones impuesta por el decreto que dio vida al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). El AICM experimentó un crecimiento gradual desde marzo de 2023, 
alcanzando su punto máximo en julio con 4.3 millones de pasajeros. En diciembre, el día con el 
mayor número de pasajeros atendidos fue el viernes 22, con 152,795 viajeros. La reducción de 
operaciones del AICM elimina futuros récords, ya que se reduce de 52 a 43 operaciones de 
despegue y aterrizaje por hora. 
 
Por el AIFA dejan sin agua a Tultepec 

(2024-01-11, Rubén Pérez, La Prensa, . 4)  

Los habitantes de Tultepec, México, han protestado por la falta de agua potable, atribuyendo la 
escasez a la reubicación de postes de luz por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
para ampliar el Tren Suburbano que conectará al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Sin embargo, los residentes argumentan que la falta de agua ha sido un problema recurrente en 
la región y critican al gobierno local por no abordar el problema. La administración municipal 
atribuye la escasez de agua a la falta de energía eléctrica, que ha dejado los pozos sin funcionar. 
Los residentes han exigido un programa de reparto de agua potable a través de pipas para las 
comunidades afectadas. 
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REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Postergan hasta marzo operación de Dos Bocas 

(2024-01-11, Diana Gante, Reforma, . 1)  

La refinería de Dos Bocas, inaugurada en julio de 2022, comenzará a producir combustibles de 
forma continua en marzo de 2024, casi dos años después. A pesar de que en 2022 se anunció 
la integración de las plantas y la producción de gasolinas para finales del año pasado, esto no 
sucedió. Pemex espera una operación continua en marzo de 2024 y la producción de 274 mil 
barriles para septiembre del mismo año. Las coquizadoras de Tula y Salina Cruz, que permiten 
aprovechar mejor el crudo pesado, operarán a plena capacidad en 2025. Se espera que la 
autosuficiencia en combustibles prometida por este Gobierno se logre hasta 2026. Este desfase 
en la operación de la refinería Olmeca era previsible, ya que las metas de construcción estaban 
desfasadas de lo que se podía hacer técnicamente. La salida de Rocío Nahle de la Secretaría de 
Energía también contribuyó a este desfase, ya que ella era responsable de las obras. 

Reforma.com (sitio),  
 
El círculo vicioso de desempleo, informalidad y pobreza 

(2024-01-11, Jorge Manrique, El Universal (sitio), )  

Datos del IMSS también muestran que solo en diciembre se eliminaron 384 mil 882 plazas, la 
mayor contracción de la que se tiene registro para un mes similar desde 1998. Al cierre del 2023, 
por otra parte, se registró la pérdida de 22 millones 24 mil 386 puestos de trabajo. De éstos, el 
86.3 por ciento correspondía a trabajos permanentes. En diciembre, el sector con el mayor 
número de bajas laborales fue el de la construcción, con 113,239 puestos de trabajo. Le siguieron 
la industria de la transformación con 105,893 y el ramo de servicios a empresas, personas y el 
hogar ocupó el tercer sitio con 54,761 plazas perdidas. En Guerrero el empleo formal cayó -1,7% 
anual en 2023, seguido de Tabasco con una baja de -0,8% anual y Durango con una disminución 
de -0,1% anual. Guerrero sufrió a finales de octubre los embates del huracán Otis, lo que afectó 
la actividad económica del sur del estado, principalmente los municipios de Acapulco y Coyuca 
de Benítez. En Tabasco se ubica la refinería de Dos Bocas del Gobierno de AMLO, pero en 2023 
los trabajos de construcción fueron menores y ello impacto en los empleos. 
 
Refinería de Dos Bocas recorta importaciones de gasolina: ¿Qué empresas de EU serán 
afectadas? 

(2024-01-10, Bloomberg, Redacción, Lucia Kassai, El Financiero (Sitio), )  

La joven refinería de Dos Bocas, en Veracruz, México, reducirá las importaciones de gasolina y 
diésel del país en aproximadamente un tercio a finales de este año, perjudicando el negocio de 
exportación de empresas estadounidenses como Valero Energy, Exxon Mobil y Marathon 
Petroleum. La refinería, que comenzará a procesar crudo en la segunda mitad de 2024, 
eventualmente reducirá las necesidades de importación de combustible en 200 mil barriles por 
día. Esta reducción afectará los márgenes de refinación de Estados Unidos, que caerán a medida 
que disminuyan los márgenes. El año pasado, México importó alrededor de 600 mil barriles 
diarios de gasolina y diésel, de los cuales el 87% provino de Estados Unidos. Marathon Petroleum 
y Exxon Mobil declinaron hacer comentarios y Valero no respondió a una solicitud de 
comentarios. 
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En entrevista, Yanina Navarro, directora general de la Canacem habló sobre las 
proyecciones de la industria del cemento para 2024. 
(2024-01-11, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, Marielena Vega, Canal 40 Adn, )  

En entrevista, Yanina Navarro, directora general de la Canacem habló sobre las proyecciones de 
la industria del cemento para 2024. Yanina Navarro explicó que se calcula un 2% en la producción 
y queda pendiente el Tren May, Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y la Refinería 
de Dos Bocas pero en el presupuesto de egresos de 2024 continúan obras como presas, caminos 
y carreteras nuevas y trabajo en la infraestructura y la inmobiliaria. Yanina Navarro dijo que la 
producción constante es suficiente para el mercado en el país, en la parte ambiental mencionó 
que es la primera industria mexicana en sacar una hoja de ruta donde la meta es la disminución 
del 17% de los gases emitidos en los hornos de cemento. 

 
 
En entrevista, Arturo Carranza, analista en temas energéticos, habla sobre los proyecto 
que contempla MORENA en materia de apoyos financieros para PEMEX. 
(2024-01-10, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista, Arturo Carranza, analista en temas energéticos, habla sobre los proyecto que 
contempla MORENA en materia de apoyos financieros para PEMEX. Arturo mencionó que a 
partir de una lectura a propuestas de MORENA para el 2024-2030, es cuestionable. Se debe a 
que la Sener ha asegurado inversiones para impulsar autosuficiencia energética con la Refinería 
Dos Bocas, pero dicha autosuficiencia se sigue viendo lejana. 100 mil mdd estiman la deuda de 
PEMEX, la cual ya es la más grande a nivel mundial. No se han dado los resultados esperados 
en materia de abastecimiento energético en México, SHCP y el Gobierno Federal tratan de 
impulsar su apoyo a PEMEX para que sus deudas de reducan pero no ha servido de nada. Daría 
mala impresión que PEMEX siga siendo ayudado en vano por el gobierno y la SHCP, este 
problema podría seguir en caso de que la candidata de la 4T, Claudia Sheinbaum, alcance la 
Presidencia de la República y lleve a cabo los planteamientos ya mencionados. 

SICT 
 
Rehabilita SICT la red vial tras huracán Otis 

(2024-01-11, Luis Valdés, 24 Horas, . 5)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está llevando a cabo 
ocho proyectos de reconstrucción y rehabilitación de vialidades en Acapulco de Juárez y Coyuca 
de Benitez, así como una nueva celda sanitaria en Texca, tras el paso del huracán Otis. Estas 
acciones se realizan en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
la Comisión Nacional del Agua y la Comisión Federal de Electricidad. El secretario de la SICT, 
Jorge Nuño Lara, destacó que la dependencia logró reestablecer la circulación en la carretera 
Chilpancingo- Acapulco en 24 horas y en menos de 2 semanas se logró la conectividad vial en 
23 puntos críticos de la Red Federal, conectando Acapulco, Zihuatanejo y Chilpancingo. Por su 
parte, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, destacó que el Gobierno Federal ha 
invertido casi 26 mil millones de pesos en la reconstrucción tras Otis. Finalmente, se informó que 
a partir del 18 de enero comenzará el arribo a México de los enseres chinos que serán entregados 
a los damnificados por el huracán Otis. 

24-Horas.mx (Sitio),  
 
SICT continúa con reconstrucción de vialidades en Guerrero 

(2024-01-10, Redacción, Contralínea (Sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/e5d7f94d7616c96376109561acc639fa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e5d7f94d7616c96376109561acc639fa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7d7ce005a535bf6f2533eab39ed23c34?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7d7ce005a535bf6f2533eab39ed23c34?file
https://www.efinf.com/clipviewer/02961bacaa0e85d008dfe3aec1b5c80a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d79c47027f77be528926a6a1383a09a6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a71cb8bf4de13b07f1719f402cc424a5?file


 

 

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está avanzando en ocho 
proyectos de reconstrucción y rehabilitación de vialidades en Acapulco de Juárez y Coyuca de 
Benítez, que fueron dañadas por el huracán Otis. El director de la SICT, Jorge Nuño Lara, destacó 
la coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para avanzar en las 
obras. Entre los logros, se mencionó la reanudación de la carretera federal Chilpancingo-
Acapulco en 24 horas y la conectividad vial en 23 puntos críticos de la Red Federal en menos de 
dos semanas. También se reactivaron los servicios básicos de navegación aérea en el 
Aeropuerto Internacional de Acapulco en 36 horas, permitiendo trasladar a más de 31 mil 
personas. 

Canal 14, Canal 150 El Financiero Bloomberg,  
 
La Cofece inició una investigación por existencia de barreras a la competencia, así como 
de posibles insumos esenciales en en el mercado del servicio público de transporte 
ferroviario. 
(2024-01-10, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien, )  

La Cofece inició una investigación por existencia de barreras a la competencia, así como de 
posibles insumos esenciales en en el mercado del servicio público de transporte ferroviario de 
carga. Inició la investigación a la SICT y diversas cámaras en su momentos. 
 
Actualizan a 52 muertos el saldo por el huracán Otis; dan fin a emergencia 

(2024-01-10, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, ha actualizado la cifra de muertos a 52 tras el paso 
del huracán Otis. La Secretaría de Marina ha recuperado 17 cuerpos del mar y 11 de las 15 
embarcaciones hundidas con personas desaparecidas. Se ha dado por concluida la atención a 
la emergencia y se ha iniciado la fase de reconstrucción. Hasta el 9 de enero, 127 hoteles han 
reanudado sus actividades en Acapulco, lo que representa el 45% de la oferta en el puerto antes 
del paso del huracán. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
planea una inversión de 8,567 millones de pesos para la reconstrucción de las zonas afectadas 
por Otis. 
 
SICT realizará 551 proyectos carreteros con inversión de 225,014 mdp 

(2024-01-10, Redacción, Alianza Flotillera (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está llevando a cabo 551 
proyectos carreteros en México, abarcando una extensión total de 8,115 kilómetros. La inversión 
total es de 225,014 millones de pesos (mdp) y busca mejorar la conectividad, dinamizar la 
economía y generar empleo en todo el país. Los proyectos incluyen la construcción de 51 obras 
en carreteras federales, 53 caminos rurales y alimentadores, 417 caminos de mano de obra y 30 
autopistas. Además, se están finalizando proyectos rezagados de administraciones anteriores. 
Estos esfuerzos buscan transformar la infraestructura vial de México y promover el desarrollo 
económico en regiones vulnerables. 
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PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
"A diferencia del final de otras administraciones, veremos momento estelar de la 4T": 
Luisa María Alcalde ante diplomáticos 

(2024-01-10, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, presentó los avances en política interna 
y gobernabilidad del Gobierno de México en la XXXV Reunión de Titulares de Embajadas y 
Consulados (REC 2024). Se destacaron los logros en democracia participativa, políticas sociales, 
gasto público, infraestructura y obra pública, salario mínimo, sindicalismo, combate a la 
corrupción, seguridad y reducción de la pobreza. Alcalde enfatizó la estrategia de atender las 
causas de la violencia y la coordinación directa del presidente López Obrador. También se 
mencionó el próximo proceso electoral, el más grande de la historia de México, con 99 millones 
de electores, incluyendo a ciudadanos en el extranjero y personas privadas de su libertad. Se 
enfatizó la importancia de garantizar un proceso pacífico y libre. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Acorta CRE vigencia para las gasolineras 

(2024-01-11, Diana Gante, Reforma, . 3)  

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha reducido la vigencia de 507 permisos de expendio 
y transporte de petrolíferos de 30 a 10 o 20 años, según un análisis de la Asociación Mexicana 
de Proveedores de Estaciones de Servicio (AMPES). La presidenta de AMPES, Alicia Zazueta, 
ha señalado que este cambio en la vigencia de los permisos afecta la inversión de las empresas, 
ya que no tendrán suficiente tiempo para recuperar su inversión. Zazueta ha solicitado un diálogo 
con la CRE para entender los criterios utilizados para otorgar permisos de 10 o 20 años en lugar 
de 30 años. Además, Zazueta ha señalado que la falta de nuevos permisos de importación de 
combustibles ha limitado el crecimiento y participación del sector privado en el mercado. La 
importación de petrolíferos se abrió con la reforma energética de 2013, pero ha sido afectada por 
la reducción y negativa de nuevos permisos. 
 
Y alertan de retos políticos 

(2024-01-11, Reforma, Reforma, . 5)  

La captura de la Suprema Corte de Justicia, la injerencia del crimen organizado y un ambiente 
político más polarizado son los focos rojos que detecta para este año en el País la Consultoría 
Integralia, a cargo del ex presidente del IFE, Luis Carlos Ugalde. En su reporte, indica que, en 
caso de una victoria electoral del partido en el poder, se consolidará la captura de la Corte por 
parte del Ejecutivo, a través del nombramiento de otro ministro a fin, tras la salida de Luis María 
Aguilar en noviembre, o bien mediante una reforma constitucional para elegir los integrantes del 
Poder Judicial por voto popular. "Si la coalición gobernante obtiene la mayoría calificada en el 
Congreso, se aprueban reformas constitucionales que afectan significativamente el entorno de 
negocios y el sistema de pesos y contrapesos: reforma electoral que modifica la estructura del 
INE y la forma de elegir al cuerpo directivo mediante voto popular, reforma para eliminar al INAI, 
reforma energética, entre otras". describe la Consultoría como riesgos. 

Reforma.com (sitio),  
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Redujo CRE vigencia de 570 permisos petrolíferos 

(2024-01-10, Diana Gante, Reforma.com (sitio), )  

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha reducido la vigencia de 570 permisos de expendio 
y transporte de petrolíferos desde noviembre de 2022 hasta el cierre de 2023. Anteriormente, la 
CRE otorgaba permisos con vigencia de 30 años, pero ahora se han reducido a 10, 14 o 20 años. 
La presidenta de la Asociación Mexicana de Proveedores de Estaciones de Servicio (AMPES), 
Alicia Zazueta, ha expresado su preocupación por esta reducción, ya que los permisionarios no 
tendrán suficiente tiempo para recuperar su inversión. Además, la falta de otorgamiento de 
nuevos permisos de importación de combustibles ha limitado el crecimiento y la participación del 
sector privado en el mercado nacional. Zazueta ha destacado que la reforma energética de 2013 
abrió el mercado de importación de petrolíferos, pero la reducción y negativa de nuevos permisos 
ha afectado esta apertura y la competencia en el mercado. 
 
Limitaciones a importación de derivados de hidrocarburos será benéfica: AMPES 

(2024-01-10, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Proveedores de Estaciones de Servicio (AMPES) ha destacado la 
importancia de una mayor fiscalización por parte del gobierno mexicano en la importación de 
derivados de hidrocarburos. Según la AMPES, casi un tercio de los combustibles importados al 
país se mezclan con otras sustancias, lo que no cumple con la norma de calidad de los 
petrolíferos. Aunque las nuevas disposiciones son más estrictas, la AMPES considera que la 
fiscalización beneficiará a los consumidores. La AMPES también ha expresado su optimismo por 
las oportunidades de inversión en el sector energético, especialmente con la apertura de la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE). Sin embargo, la AMPES ha señalado que la política 
energética actual no permitirá nuevos permisos de importación, lo que limitará el desarrollo 
energético nacional. 
 
Este año no habrá más permisos de importación de combustibles, prevé AMPES 

(2024-01-10, Ulises Juárez, Energía a Debate (Sitio), )  

Alicia Zazueta, presidenta de la Asociación Mexicana de Proveedores de Estaciones de Servicio 
(AMPES), predijo que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) ya no otorgará más permisos 
para importar gasolinas y otros productos petrolíferos a partir de 2024. Actualmente, solo quedan 
ocho permisos vigentes, y Zazueta lamentó que los permisos por un año no se estén renovando. 
Además, Zazueta criticó la falta de equipamiento y capacitación técnica del personal en las 
aduanas del país para validar la calidad de los productos petrolíferos. Ella abogó por un mercado 
de combustibles más abierto y competitivo para beneficiar a los consumidores. 
 
Integralia advierte peligros políticos en elecciones 

(2024-01-11, Jorge Butrón, La Razón On line (Sitio), )  

El año 2024 será un año de alto riesgo político en México, según la consultora Integralia. Entre 
las amenazas identificadas se encuentran la consolidación de la captura de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación por el Ejecutivo, la aprobación de reformas constitucionales que afectan el 
entorno de negocios y el sistema de pesos y contrapesos, el aprovechamiento de grupos 
criminales para ampliar su control, el deterioro de la relación con Estados Unidos en caso de un 
triunfo de Donald Trump, la aprobación de reformas y leyes sorpresivas, conflictos poselectorales, 
incumplimiento de metas fiscales en el presupuesto del nuevo Gobierno, aumento de corrupción 
y manejos administrativos opacos con fines electorales, y crecimiento de tensiones y divisiones 
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entre partidos de oposición. Entre las reformas constitucionales que podrían aprobarse se 
mencionan la reforma electoral, la eliminación del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales, y la reforma energética. 
 
Gobierno no otorgará más permisos de importaciones de combustibles: AMPES 

(2024-01-11, Esther Arzate, Arzate Noticias (Sitio), )  

La presidenta de la Asociación Mexicana de Proveedores de Estaciones de Servicio (AMPES), 
Alicia Zazueta Payán, ha pedido a las autoridades que otorguen más permisos de importación de 
combustibles para aumentar la competencia en el mercado. Actualmente, solo quedan ocho 
permisos vigentes para la importación de hidrocarburos y petrolíferos, lo que limita la 
competencia y el acceso a precios más bajos para los consumidores. Zazueta Payán señaló que 
la Secretaría de Energía (Sener) no ha otorgado nuevos permisos, lo que ha llevado a una 
disminución en el número de jugadores en el mercado. Además, la presidenta de AMPES destacó 
que el 30% de los combustibles vendidos en México han sido alterados al agregarles otros 
alcoholes. La presidenta de AMPES también anunció que la ExpoGas 2024 se realizará el 8 de 
febrero en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, y abordará temas de importancia para el sector, como el 
panorama político y económico actual, así como los sistemas de gestión de la medición. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
AMLO nombra a tres nuevos comisionados de la CNH tras vencimiento del plazo legislativo 

(2024-01-10, Karol García, El Economista (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha designado directamente a tres comisionados de 
la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) tras el vencimiento legal para que el Senado de la 
República realizara las ramificaciones. Los nuevos comisionados son José Alfonso Pascual 
Solórzano Fraga, Baldemar Hernández Márquez y Martha Patricia Jiménez Oropeza. El 
presidente de la CNH, Luis Vera Morales, felicitó a los nuevos comisionados y les deseó éxito en 
su gestión. Las designaciones de los comisionados fueron publicadas en el Diario Oficial de la 
Federación el 5 de enero de 2024. 

Energía Hoy (Sitio),  
PRECANDIDATOS 

 
AMLO celebra que MC tenga precandidato a la Presidencia 

(2024-01-10, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la designación del precandidato de 
Movimiento Ciudadano para la presidencia en las elecciones de 2024. López Obrador, quien 
encabezó La Mañanera desde Acapulco, desconocía la nominación de Álvarez Máynez como 
precandidato del partido naranja. El presidente expresó su satisfacción por la participación de 
Movimiento Ciudadano en las elecciones, destacando que todos los mexicanos tienen el derecho 
de votar y ser votados. Samuel García, gobernador de Nuevo León, anunció la designación de 
Álvarez Máynez como precandidato en un video en redes sociales. La Comisión Permanente del 
Consejo Político Nacional de Movimiento Ciudadano formalizará su candidatura el miércoles. 

Aristegui Noticias (sitio), Índice Politico (sitio), Canal 120 Milenio, JLA Noticias CDMX (Sitio),  
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Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", se 
pronunció sobre el registro de Jorge Álvarez Máynez se registró como precandidato 
presidencial de MC. 
(2024-01-11, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", se pronunció 
sobre el registro de Jorge Álvarez Máynez se registró como precandidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano, tras el desistimiento de Samuel García, gobernador de NL. 
 
La precandidata a la Presidencia de la República de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, Claudia Sheinbaum, rechazó de manera tajante que un porcentaje de la 
liquidación de trabajadores. 
(2024-01-10, Sofía Villalobos, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La precandidata a la Presidencia de la República de la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, rechazó de manera tajante que un porcentaje de la liquidación de 
trabajadores de Notimex haya sido destinado a financiar su campaña, como lo denunció la 
exdirectora de la agencia de noticias, Sanjuana Martínez. 
 
Con resistencias Jorge Álvarez Máynez es precandidato de MC 

(2024-01-11, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 1,4)  

Jorge Álvarez Máynez, excoordinador de campaña de Samuel García, se ha registrado como 
precandidato presidencial por Movimiento Ciudadano (MC). El registro fue realizado en medio de 
polémicas y resistencia, con acusaciones de conspiración por parte de la oposición. El 
coordinador nacional de MC, Dante Delgado, afirmó que la decisión fue tomada por consenso del 
partido y no por designación del gobernador de Nuevo León. Delgado respaldó a Máynez como 
el mejor candidato que MC podría tener. El registro se llevó a cabo después de que García 
declinara su candidatura presidencial en medio de la crisis política en Nuevo León. Máynez acusó 
al PRI y al PAN de intentar imponer un gobernador interino en el estado. 

Uno más Uno, Basta, La Crónica de Hoy,  
 
Jorge Álvarez Máynez se registra como precandidato presidencial de Movimiento 
Ciudadano 

(2024-01-10, Redacción, Unión es Fuerza (sitio), )  

El diputado Jorge Álvarez Máynez se ha registrado como precandidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano para las elecciones del 2 de junio de 2024. Su registro ha sido 
acompañado por diversos militantes del partido, incluyendo al gobernador de Nuevo León, 
Samuel García Sepúlveda. La Comisión Nacional de Convenciones y Proceso Internos de 
Movimiento Ciudadano ha determinado que Álvarez Máynez cumple con todos los requisitos para 
ser el precandidato y posteriormente el candidato presidencial del partido. Su ratificación como 
candidato presidencial de Movimiento Ciudadano se llevará a cabo el próximo 20 de enero ante 
la Asamblea Nacional Electoral. Entre sus contrincantes se encuentran Claudia Sheinbaum, 
abanderada de Morena, y Xóchitl Gálvez, de la alianza Frente Amplio por México. 

100.1 Stereo Cien, El Financiero (Sitio), AS México (Sitio), La Crónica de Hoy (sitio), Canal 150 El Financiero 
Bloomberg, Gaceta Mx TAMPS (sitio),  
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Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, anunció que interpondrá 
una denuncia ante el INE, para que se investigue el desfalco de Notimex. 
(2024-01-11, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, anunció que interpondrá una 
denuncia ante el INE, para que se investigue el desfalco de Notimex, que supuestamente ha 
terminado en la campaña de Claudia Sheinbaum. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, indicó que presentarán 
denuncia ante el INE por las declaraciones de San Juana Martínez. 
(2024-01-11, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, indicó que presentarán denuncia 
ante el INE por las declaraciones de San Juana Martínez. 

DELEGACIONES CMIC 
 
Acuden más de 30 mil visitantes nacionales y extranjeros al Planetario de Ecatepec 
durante vacaciones decembrinas 

(2024-01-10, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

Durante las fiestas decembrinas, más de 30 mil personas visitaron el planetario de Ecatepec, "El 
Gran Ehécatl, los Hijos del Dios del Viento", incluyendo visitantes de otros estados de México y 
de países como Japón, Kenia, Haití y Cuba. El planetario, construido en Ecatepec, es uno de los 
más grandes y equipados del mundo. Durante el periodo vacacional, se ofrecieron 183 
proyecciones lúdicas y educativas. El planetario cuenta con tecnología 8K y ha sido reconocido 
con el premio a la mejor obra pública del Estado de México en 2023 por la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción. 

A Fondo EDO.MEX (Sitio), A Fondo EDO.MEX (Sitio), Reporteros en Movimiento EDO.MEX (Sitio), Monitor Financiero (Sitio) 
, Radiografía Informativa EDO.MEX (sitio), Así Sucede EDO.MEX (sitio), AD Noticias MEX (Sitio), Capital EDO.MEX MEX 
(Sitio), La Prensa (Sitio), Ser Noticias (sitio),  
 
Industria en Querétaro creció en más del 7%, reporta Canacintra 

(2024-01-10, Redacción, MSN Noticias EU (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (CANACINTRA), Esaú 
Magallanes, informó que la Industria en Querétaro cerró 2023 con un crecimiento del 7%, 
cumpliendo las expectativas. El sector automotriz fue el de mayor crecimiento, mientras que el 
agropecuario se mantuvo estancado. Para 2024, se espera mejorar estos porcentajes. Durante 
la asamblea anual, Magallanes fue reelecto para representar al sector hasta 2025. Sin embargo, 
denunció que la empresa ICA ha incumplido con las fechas de entrega de la obra Paseo 5 de 
Febrero, dejando sin pagar a varias empresas agremiadas a la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC). A pesar de los retrasos, no se han registrado afectaciones 
significativas. 

Publimetro (sitio),  
 
Inicia registro de candidatos a dirigencia de CMIC en Tabasco 

(2024-01-10, Redacción, El Momento Tabasco TAB (Sitio), )  

Carlos Villegas Adriano se ha registrado como candidato para la renovación de la dirigencia de 
la delegación Tabasco de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Villegas Adriano presentó su planilla Roja, destacando la importancia de la obra privada y la 
necesidad de un departamento jurídico para abordar temas relacionados con la Ley de Obras 
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Públicas. Propone promover la capacitación y establecer mecanismos para una mayor 
participación en la obra pública y privada. El proceso electoral se llevará a cabo el 2 de febrero a 
través de un portal electrónico. 
 
Los constructores en Yucatán afrontan el déficit de mano de obra 

(2024-01-10, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

Raúl Monforte González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Yucatán, destacó los desafíos y logros de la industria en 2023, incluyendo la 
superación del déficit de mano de obra a través de programas de capacitación. Monforte 
González también resaltó los resultados financieros de la CMIC Yucatán, que les valieron un 
reconocimiento nacional por superar varios indicadores de desempeño económico. Además, la 
CMIC Yucatán obtuvo el Distintivo Violeta y el de Empresa Comprometida con los Derechos 
Humanos, certificando su compromiso con la equidad de género y los derechos humanos. 
Monforte González enfatizó la importancia de la relación con los tres órdenes de gobierno y la 
gestión de oportunidades para las empresas afiliadas. 
 
CMIC Yucatán: "No es correcto" dar obras al Ejército 

(2024-01-10, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) expresará su descontento a 
los candidatos presidenciales de México por la política de la Cuarta Transformación, que otorga 
al Ejército mexicano las obras de infraestructura del gobierno federal. La CMIC considera que 
esta práctica no es ética ni profesional y afecta negativamente a las empresas privadas de 
construcción. La CMIC realizará reuniones regionales para exponer las necesidades en 
infraestructura y presentará sus conclusiones en el Congreso Nacional en marzo. La CMIC 
apuesta por la obra privada y busca contratos con empresas locales, como la construcción de la 
planta industrial de la cervecería Heineken. El presidente reelecto de la CMIC Yucatán, Raúl 
Monforte González, considera que el Ejército no debería construir obras civiles y que las 
autoridades federales deben tomar decisiones correctas y escuchar a la iniciativa privada. 

Diario de Yucatán YUC (sitio),  
 
Presenta Tey Botón SOS Comercios, único en Colima de auxilio inmediato a negocios 

(2024-01-10, Redacción, Colima PM COL (sitio), )  

La presidenta Tey Gutiérrez Andrade presentó la Aplicación Botón SOS Comercios en Villa de 
Álvarez, Colima, para brindar auxilio policial inmediato a los establecimientos comerciales en 
caso de robo. La aplicación, única en el estado de Colima, permite a los negocios solicitar ayuda 
a la Policía Municipal con un solo clic. La estrategia busca contener y disminuir el robo a negocios, 
que ha aumentado en los últimos meses. La aplicación puede ser descargada por los propietarios, 
encargados y trabajadores de los establecimientos comerciales. La presentación contó con la 
presencia de líderes de cámaras empresariales, comerciantes y prestadores de servicios, 
incluyendo a Julio Lugo de CMIC. 

Diario de Colima COL (sitio), Quadratín YUC (Sitio), AFMedios COL (sitio), Pantallazo Informa COL (sitio), El Noticiero de 
Colima COL (sitio),  
 
INAUGURA Rutilio Escandón construcción del camino Huixtán-Oxchuc-Los Ranchos 

(2024-01-11, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción del camino Huixtán-Oxchuc-
Los Ranchos, destacando su importancia para fortalecer las actividades productivas y 
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comerciales de la región. El director general de la Comisión de Caminos e Infraestructura 
Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, aseguró que la obra cumple con los parámetros de control 
de calidad, garantizando la seguridad de quienes transitan por ella. Anakaren Gómez Zuart, 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), destacó la 
confianza otorgada a las constructoras chiapanecas para ejecutar las obras. El alcalde Ignacio 
Álvarez Pérez agradeció el respaldo del Gobierno Federal y Estatal. 

Cintalapanecos CHIS (sitio), 3 Minutos Informa CHIS (Sitio), Chiapas en Contacto CHIS (sitio), Siete Chiapas CHIS (Sitio), Sin 
Fuero CHIS (Sitio), ASICH Online, Diario de Chiapas CHIS (sitio), ZC Noticias CHIS (sitio), Expreso Chiapas CHIS (sitio), Diario 
Tribuna Chiapas CHIS (sitio), Cuarto Poder Chiapas (sitio), Oye Chiapas CHIS (sitio),  
 
Constructores yucatecos ratifican el liderazgo de Raúl Monforte González 

(2024-01-11, Redacción, La Chispa de Yucatán YUC (sitio), )  

Raúl Asís Monforte González ha sido ratificado como presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán para el periodo 2024-2025. En su Plan de 
Trabajo, Monforte González delineó cinco ejes estratégicos para su gestión, incluyendo el 
incremento de la inversión en infraestructura y el fomento del desarrollo sostenible en el sector. 
El Comité Directivo que lo acompañará incluye a Miguel Ángel Navarrete Guevara como 
secretario y Cindy Margarita González Cruz como tesorera. Monforte González y su equipo se 
comprometen a impulsar el crecimiento y desarrollo del sector de la construcción en Yucatán. 

La Revista Peninsular YUC (sitio), Diario de Yucatán YUC (sitio), Baúl del Sol YUC (sitio),  
 
Inaugura REC camino; mejorará comercio y producción 

(2024-01-10, Luis Octavio Vado Grajales, Es Diario CHIS (Sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la construcción del camino 
Huixtán-Oxchuc-Los Ranchos, destacando su importancia para fortalecer las actividades 
productivas y comerciales, así como para el bienestar social y el crecimiento del índice de 
desarrollo humano de los pueblos. El director general de la Comisión de Caminos e 
Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, afirmó que la obra cumple con todos los 
parámetros de control de calidad. Anakaren Gómez Zuart, presidenta de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Chiapas, destacó que durante esta 
administración se ha dado el voto de confianza a las constructoras chiapanecas para ejecutar las 
obras, demostrando su capacidad. El alcalde Ignacio Álvarez Pérez agradeció a los Gobiernos 
Federal y Estatal por el respaldo a Huixtán. 
 
En Tuxtla, Rutilio Escandón inaugura "Centro Azul" para la atención del trastorno del 
espectro autista 

(2024-01-10, Redacción, Diario Acontecer Chiapaneco (Sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró el Centro de Atención para el 
Trastorno del Espectro Autista "Centro Azul" del DIF Chiapas en Tuxtla Gutiérrez. La obra, 
financiada por el Gobierno del Estado y donaciones de Grupo Gruma y la empresa Coppel, 
beneficiará a 849 niñas, niños y jóvenes menores de 15 años con autismo, con el objetivo de 
mejorar su calidad de vida y la de sus familias. El gobernador destacó la importancia de la unidad 
y el amor por Chiapas para lograr esta obra, y reafirmó el compromiso de seguir fortaleciendo 
estas acciones. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Delegación Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, elogió la visión humanista y visionaria del 
gobierno en la construcción de proyectos que buscan el bienestar de la gente. 
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Siete Chiapas CHIS (Sitio), Cintalapanecos CHIS (sitio), El Sol de Chiapas (sitio), Es Diario CHIS (Sitio), Sin Fuero CHIS 
(Sitio), Noticias de Chiapas CHIS (sitio), Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), Vértigo 
Político (sitio), La Voz del Sureste CHIS (sitio), ZC Noticias CHIS (sitio), Sin Baches (Sitio),  
 
Tras pago de deuda, CMIC espera que haya más inversión en obra pública de Tijuana 

(2024-01-10, Redacción, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha acogido con satisfacción 
el anuncio de la alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, de saldar la deuda histórica 
del Ayuntamiento por 2 mil 290 millones de pesos. Gabriel Vizcaíno, Presidente de la CMIC 
delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, ha pedido que se invierta más en obras públicas con los 
ahorros de intereses y pagos de la deuda. Vizcaíno ha destacado la importancia de la 
transparencia en el uso de los 2 mil 300 millones de pesos ahorrados y ha instado a que se 
inviertan en obras públicas como pavimentaciones, pluviales y proyectos de infraestructura para 
mejorar la movilidad de la ciudad. 

Diario Tijuana BC (sitio), NewsWeek México (Sitio), Ciudad Tijuana BC (Sitio),  
 
ICA, constructora de 5 de Febrero, no ha pagado a proveedores de Canacintra y CMIC 

(2024-01-10, Mextli Moreno, Presencia Universitaria QRO (Sitio), )  

La obra de Paseo 5 de Febrero, a cargo del Grupo ICA, podría concluir hasta marzo debido a 
atrasos, según la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas. El titular de la Cámara 
Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Esaú Magallanes Alonso, denunció 
que la empresa también ha incumplido con el pago a proveedores afiliados a la cámara, 
incluyendo a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Magallanes 
Alonso ha asesorado a las empresas afectadas a través de la comisión legal de la Canacintra. A 
pesar de los atrasos, la obra ha mostrado mejoras desde la apertura parcial de carriles. 
 
Blindan áreas verdes ara impedir privatización 

(2024-01-10, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), )  

La presidenta municipal de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez Andrade, entregó copias certificadas 
de las escrituras de espacios públicos a liderazgos vecinales de nueve colonias. Esto garantiza 
que los espacios no puedan ser vendidos ni enajenados. Gutiérrez Andrade destacó que esta 
acción protege a los colonos de futuros cambios de uso de suelo y ventas de espacios públicos. 
Julio Lugo Barriga, Presidente de la CMIC, elogió la administración municipal por garantizar la 
protección de los parques, jardines y áreas verdes de Villa de Álvarez. 
 
Aumento en acero dispara costo de vivienda económica 

(2024-01-10, Redacción, Superchannel 12 XHPNW COAH (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Monclova, Eugenio 
Williamson Yribarren, estima que el costo de la vivienda económica se elevará entre 40 mil y 50 
mil pesos este año, debido al incremento en el precio del acero y el salario mínimo. Williamson 
Yribarren señala que el incremento del salario mínimo se reflejará en el precio de la construcción 
de viviendas, techos de lámina y naves industriales. Además, destaca que el precio de la vivienda 
económica se ha disparado en más de 50 por ciento durante el sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador, lo que dificulta el acceso a créditos del Infonavit para la compra de viviendas. 
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Inauguran construcción del camino Huixtán Oxchuc 

(2024-01-10, Redacción, Portavoz CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas ha inaugurado la construcción del camino Huixtán-
Oxchuc-Los Ranchos, destacando que esta obra fortalecerá las actividades productivas y 
comerciales, el bienestar social y el crecimiento del índice de desarrollo humano. Escandón 
Cadenas instó a las autoridades a dar continuidad al proyecto de mejoramiento integral, mediante 
la construcción y modernización de un kilómetro de camino adicional. Anakaren Gómez Zuart, 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación 
Chiapas, elogió la infraestructura en beneficio del pueblo y destacó la capacidad de las 
constructoras chiapanecas para ejecutar obras. El alcalde Ignacio Álvarez Pérez agradeció a los 
Gobiernos Federal y Estatal por el respaldo a Huixtán. 
 
Sector de la construcción en Yucatán en vías de solucionar déficit en mano de obra 

(2024-01-10, Guillermo Castillo, 24 Horas Yucatán YUC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, 
Raúl Monforte González, anunció que el sector de la construcción ha reducido su déficit de mano 
de obra, pasando del 30% al 15-20%. Este avance se atribuye a la alianza estratégica con el 
gobierno estatal, incluyendo programas de capacitación y modernización del sector. Monforte 
González también destacó la necesidad de captar a jóvenes en busca de empleo para cubrir las 
6,000 plazas laborales vacantes. Además, Monforte González fue reelecto como presidente de 
CMIC Yucatán, tomando protesta para otro año de liderazgo. 
 
INE Vallarta pide a empresarios permitir a sus trabajadores ser funcionarios de casillas 

(2024-01-10, Brenda Beltrán, Tribuna de la Bahía JAL (sitio), )  

El Consejo Distrital 05 del INE en Jalisco ha solicitado a los empresarios de Puerto Vallarta que 
den facilidades a los trabajadores para que puedan votar, ser observadores electorales o 
funcionarios de casilla en las elecciones de este año. Las personas nacidas en marzo y abril 
serán seleccionadas para integrar las mesas directivas de casilla en la jornada electoral del 2 de 
junio de 2024. El presidente de Coparmex Puerto Vallarta, Francisco Gabriel Vizcaíno Rendón, 
cuestionó si el INE emite una carta que compruebe que una persona ha sido seleccionada como 
funcionario de casilla. La consejera presidenta, María Cristina Cruz Hernández, respondió que 
cuando se pide una carta, ya hay una resistencia por parte de los patrones, pero que se les 
entrega un documento con la designación a los seleccionados. 
 
CMIC pide formalizar en ley ajuste en cobro 

(2024-01-11, Esther Herrera, NL Milenio Monterrey, . 3)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Nuevo León (CMIC) ha solicitado 
al Gobierno del Estado que formalice en ley el ajuste al impuesto ambiental por contaminación 
en la extracción de materiales pétreos. La CMIC presentó una iniciativa el 25 de abril de 2023 
para modificar la Ley de Hacienda del Estado de Nuevo León, pero aún está pendiente la 
aprobación. El impuesto verde fue reducido de 1.5 cuotas a 0.8 cuotas por cada metro cúbico de 
material producido, y la CMIC busca que este beneficio sea permanente. La CMIC señala que 
las modificaciones propuestas promueven un control más eficiente en la administración y 
recaudación del impuesto. 
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Reeligen por un año al líder de los constructores  
(2024-01-11, Redacción, YUC Milenio Novedades, . 12)  

Raúl Asís Monforte González ha sido reelegido por un año más como presidente de la Cámara 
Mexicana de la Construcción (CMIC) delegación Yucatán, con 383 votos a favor y 338 en contra. 
Monforte presentó un plan de trabajo con cinco ejes que se centrarán en fortalecer a la agrupación 
en la entidad. Durante su discurso, Monforte destacó la necesidad de incrementar la inversión en 
infraestructura, así como la importancia de investigar y difundir estrategias y tecnologías para 
lograr un desarrollo sostenible. Monforte también expresó su preocupación por la pérdida de 
obras locales, como la construcción del Hospital O'Horan y el Parque "La Plancha". Además, 
mencionó que se organizarán cinco foros regionales para presentar propuestas y llevar una 
postura ante los candidatos presidenciales en un congreso nacional en marzo. 
 
Descarta Canacintra afectaciones por el aplazamiento en la conclusión de Paseo 5F 

(2024-01-11, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (CANACINTRA) en Querétaro, México, 
no considera que el retraso en la conclusión de las obras de 5 de febrero, que se espera hasta 
marzo, sea un gran problema para sus afiliados. El presidente de CANACINTRA, Esaú 
Magallanes Alonso, afirmó que el mayor impacto ocurrió al inicio de la construcción y entre marzo 
y julio de 2021, cuando se cerraron parcialmente los carriles de la avenida. Magallanes descartó 
que el gobernador incumpliera con la obra, atribuyendo el retraso a la constructora, que ha 
incumplido con pagos a proveedores y afiliados de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). Aunque la CANACINTRA brindó asesoramiento a sus afiliados, estos 
deberán tomar medidas legales debido a los contratos establecidos con la constructora. 
 
Rutilio sigue acercando a comunidades 

(2024-01-11, Redacción, Aquí Noticias CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la construcción del camino 
Huixtán-Oxchuc-Los Ranchos, destacando su contribución al fortalecimiento de actividades 
productivas y al bienestar social en la región. El proyecto representa un símbolo de unidad y 
acercamiento entre las comunidades. La obra, que cumple con altos estándares de calidad, 
garantiza la seguridad y dignidad de los usuarios. El alcalde Ignacio Álvarez Pérez agradeció el 
respaldo de los Gobiernos Federal y Estatal por las obras que han fortalecido el bienestar y la 
calidad de vida de los habitantes de Huixtán. Anakaren Gómez Zuart, presidenta de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Chiapas, elogió la ejecución 
de obras en beneficio del pueblo y la confianza depositada en las constructoras chiapanecas. 
 
Constructores yucatecos ratifican el liderazgo de Raúl Monforte González 

(2024-01-11, Redacción, La Chispa CHIS (Sitio), )  

Raúl Asís Monforte González ha sido ratificado como presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán para el periodo 2024-2025. Monforte González 
presentó un Plan de Trabajo que incluye cinco ejes estratégicos: Visión de Futuro, Fortaleza 
Institucional, Agenda, Responsabilidad y Cadena de Valor. El Comité Directivo que lo 
acompañará incluye a Miguel Ángel Navarrete Guevara como secretario y Cindy Margarita 
González Cruz como tesorera, así como vicepresidentes especializados en diversas áreas. 
Monforte González se compromete a impulsar el crecimiento y desarrollo del sector de la 
construcción en Yucatán. 
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CMIC pide formalizar en ley ajuste en cobro del impuesto verde en NL 

(2024-01-11, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Nuevo León (CMIC) ha instado al 
Gobierno del Estado a que incluya una modificación propuesta al impuesto ambiental por 
contaminación en la extracción de materiales pétreos. La CMIC presentó una iniciativa para 
modificar la Ley de Hacienda del Estado de Nuevo León el 25 de abril de 2023, pero aún está 
pendiente la aprobación. La agrupación empresarial pide al Congreso local que acepte los 
cambios propuestos para garantizar una recaudación eficiente del impuesto. La CMIC también 

ha solicitado que se incluya una disposición que permita a las constructoras cobrar un impuesto 
de 0.8 cuotas por cada metro cúbico de material producido, en lugar de las 1.5 cuotas 
actualmente requeridas. La CMIC argumenta que la tasa más baja es más adecuada para el 
sector, ya que el impuesto se basa en el costo de los materiales y no en la rentabilidad de las 
empresas. 
 
Inaugura Rutilio Escandón construcción del camino Huixtán-Oxchuc-Los Ranchos 

(2024-01-11, Redacción, Libertad en Chiapas CHIS (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción del camino Huixtán-Oxchuc-
Los Ranchos, destacando su contribución al bienestar social y al crecimiento del índice de 
desarrollo humano de los pueblos. El director general de la Comisión de Caminos e 
Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, destacó la calidad de la obra, que 
garantiza la seguridad y dignidad de los usuarios. La presidenta de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, elogió la 
infraestructura del estado y la confianza en las constructoras chiapanecas. El alcalde Ignacio 
Álvarez Pérez agradeció el respaldo del Gobierno Federal y Estatal a Huixtán. 

Siete Chiapas CHIS (Sitio),  
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